

Mesures en faveur de l'accueil des enfants en situation de handicap Présentation du projet 2014 - Demande de reconduction

A retourner avant le 15 février 2014 à : correspondance-action-sociale.cafrhone@cafrhone.cnafmail.fr

Nom du projet	Signe avec moi - Accueil d'enfants différents et moyens de communication alternatifs
Commune	Lyon
Gestionnaire	centre social et socioculturel de Gerland
Nom et coordonnées téléphonique du référent du projet	Eric Sagnes, directeur - Natacha Quiquemelle, responsable enfance - 04 72 71 52 60
Date de démarage du projet	janv-14
acation en cours / terminé / abandonné	en cours
Présentation du projet - historique et actualité	
	voir note jointe
:	
Objectifs 2014 et modalités de mise en oeuvre	
	voir note jointe

actions / personnel ou activités spécifiques	
	voir note jointe
Partenariat	Voir note jointe
	voir note jointe
Montage budgétaire : Subvention demandée et co-finacements envisagés	CAF du Rhône : 5500 euros - Ville de Iyon : 4 500 euros
Commentaires:	
Signataire (nom prénom - qualité - signature - cachet du gestionnaire)	CENTRE SOCIAL DE GERLAND 1, rue J. Monod 69007 LYON Tél. 04 72 71 52 60

signe avec moin



Accueil d'enfants différents et moyens de communication alternatifs.



CONSTATS

Le centre social et socioculturel de Gerland est précurseur mais aussi l'un des centres pilote sur l'accueil d'enfants différents. Un travail pour mettre au norme les locaux et sur leur accessibilité avait été mené suite à la loi de 2005 sur l'accueil pour tous.

Des temps de discussion et d'échanges avec les animateurs ont permis de réfléchir à un cadre d'accueil sécurisé et sécurisant pour tous les enfants.

Tout ce travail en amont a permis l'accueil d'un enfant malvoyant en demi-journée sur les périodes de vacances. Un autre petit garçon atteint de troubles du comportement a été accueilli quelque temps sur les vacances scolaires, en demies journées lui aussi. Tous deux avait un animateur référent détaché de l'équipe.

Depuis les vacances d'hiver 2014, nous accueillons en plus de l'enfant malvoyant, un petit garçon atteint de surdité. Un autre enfant atteint de trouble du comportement est revenu sur les vacances mais aussi pendant les mercredis de l'année.

Le projet « Signe avec moi » s'inscrit dans ce contexte et fait suite de la rencontre avec une maman de l'accueil de loisirs. Celle-ci a comme objectif de passer un BAFD pour ensuite ouvrir une centre de loisirs mixte enfants entendants et enfants sourds et /ou malentendants. Elle est aussi très active dans ce domaine puisqu'elle est vice présidente de l'association « donne moi un signe ».

Les objectifs du projet

L'objectif principal du projet est en lien direct avec les objectifs fixés dans le projet pédagogique, mais aussi avec ceux évoqués dans le projet social :

La découverte de l'autre en tant qu'être différent de soi

Cet objectif va ensuite être décliné en objectifs intermédiaires, puis en objectifs de séances.

1. Réfléchir autour des préjugés

Pour commencer à aborder le projet, une sensibilisation s'impose. Il est important de commencer par savoir ce que les enfants savent et connaissent du handicap pour pouvoir appréhender au mieux leur peur et leur représentation. Car bien souvent la peur de ce qui est différent, de ce que l'on ne connaît pas peu freiner les relations.

Par la découverte de petits films, de livres, de spectacles et d'interventions nous allons aborder avec les enfants le thème du handicap. Ils auront l'occasion de poser toutes leurs questions sans jugement ni peur.

Cette première étape sera suivie de temps de restitution pour voir ce que les enfants en ont retenus et ceux sur quoi nous pouvons avancer, car pour passer à l'objectif suivant il faut déjà avoir intégrer ce que « handicapé » signifie.

2. découvrir et comprendre l'autre

L'accueil de loisirs du centre social de Gerland accueille des enfants porteurs de handicap, ce qui pour l'équipe de direction et d'animation est une force. Cet accueil ce fait dans le cadre l'accueil inclusif.

Après avoir mené notre sensibilisation auprès des enfants, nous allons par le biais de jeux essayer de comprendre l'autre quelque soi son handicap et sa culture, le but étant de s'ouvrir à l'autre et ainsi de pouvoir mieux le comprendre.

Un projet « Ces différences qui nous rassemblent » sera mis en place aussi bien chez les – de 6 ans que chez les + de 6 ans. Ce projet aura pour but de se mettre à la place de l'autre pour mieux le comprendre et pouvoir l'aider. C'est aussi pouvoir se rendre compte que malgré les différences qui semblent nous opposer, nous nous ressemblons beaucoup.

C'est aussi dans cette partie du projet que nous feront appel aux associations « donne moi un signe » et l'association « handisport ». Toutes deux vont pouvoir nous aider dans la mise en place, en nous proposant des jeux et des pratiques sportives adaptées.

Trois mamans de l'accueil de loisirs vont aussi participer au projet. Elles se sont proposées car toutes trois peuvent être ressources à ce niveau là. Deux d'entre elles vont mettre en place l'atelier « langue des signes, apprenons à communiquer autrement ». La troisième maman nous fera une démonstration de lecture en braille ainsi que l'utilisation de la machine à écrire.

3. vivre ensemble et s'entraider

Ce projet bien que tourné vers le handicap est un outil pour tous les enfants de l'accueil de loisirs. En abordant cette thématique délicate qu'est le handicap nous abordons en même temps des valeurs qui parlent à tous, comme le respect de l'autre, la tolérance et le vivre ensemble.

Le dernier objectif n'est pas une fin en soi, il est important pour que tous les enfants porteurs de handicap ou non puissent trouver leur place au sein de l'accueil de loisirs. C'est aussi leur permettre de s'épanouir ensemble, en pleine conscience et connaissance de l'autre. Car on respecte plus facilement lorsqu'on connaît et comprend.

Ce projet va nous donner l'occasion de réfléchir avec les enfants à l'aménagement des espaces et des activités à proposer. Ils seront pleinement acteurs.

Déroulement du projet

Cadre général

Cet atelier aura lieu tous les mercredis après midis hors des périodes de vacances scolaires. Il aura lieu de 14h à 16h soit 2h. Il se déroulera dans la salle des coccinelles au centre social. Un groupe de 12 enfants maximum peuvent y être accueillis.

Les enfants qui s'inscrivent le font pour le trimestre ou de préférence pour l'année. Cette contrainte s'explique par la nécessité d'un suivi régulier pour comprendre et intégrer les subtilités du langage des signes.

De plus, des partenariats avec plusieurs associations sont envisagés :

Avec l'association « donne moi un signes », mais aussi avec « handisport » et « une souris verte ».

Une première rencontre avec l'association "une souris verte" a donné l'occasion de mettre en place ce projet tout en respectant l'inclusion. Pour ne pas accueillir les enfants différents n'importe comment, cette rencontre a permis une réflexion préalable. Il reste beaucoup de travail avant de trouver des solutions pleinement satisfaisantes. Cette réflexion va se poursuive avec l'équipe d'animation et des professionnels pour respecter au mieux les besoins des enfants accueillis. Des formations, si besoin, peuvent être proposées par cette même association.

Le partenariat avec l'association « donne moi un signe » sera le premier à voir le jour. Nous allons commencer nos rencontres les mercredis de juin et nous continuerons en juillet. Ces rencontres auront lieu au centre social de Gerland mais aussi à l'extérieur. Ce partenariat va permettre aux enfants de créer du lien avec des enfants différents (malentendants et sourds). L'objectif visé est la mixité et le lien inter-centre. Des temps de jeux et des sorties sont prévus pour que les enfants puissent apprendre à se connaître. Le but est de mettre ne place un camp mixte entre enfants dits « normaux » et enfants « handicapés ».

Grâce à l'association « handisport » mais aussi avec la présence de Florian l'animateur stagiaire BPJEPS APT, les enfants vont pouvoir se rendre compte que les enfants « handicapés » peuvent pratiquer le sport.

En fin d'année scolaire, les enfants qui auront participé à ce projet, pourront eux aussi, mettre en avant ce qu'ils auront vu pendant cette année. Ils auront aussi un temps de valorisation devant leurs familles, les autres groupes ainsi que le personnel du centre social de Gerland.

